
題目 : 從「大國崛起」到政府管治 

 

筆者從來沒有執筆投稿過，這是第一次。過去日子大都忙於個人學業和事業，以

至步入中年，越感到社會義務和責任重大，更覺得須要積極參與及表達，希望以

此文章作為公開表達言論的一步。 

 

香港的電視台馬上會播出一輯由中央電視台投資拍攝及已在國內播放的大片-

「大國崛起」。這輯片集筆者大力推荐，因為其內容包括大量歷史、文化、宗教、

政治、地理、經濟等等，並有大量的分析及訪問，適合一家老幼、企業以致政府

人員觀看及參詳箇中內容。此片投資巨大，亦因為是中國中央電視台的製作，所

以可以拍攝到許多國家極之珍貴的歷史文物和景點，同時亦訪問到許多重量級人

物，包括一些國家的前總統、外相及世界級大學的學者等。個人認為是繼幾年前

「雍正皇朝」后另一部必看劇集。我特別需要讚許此片的誠意，因為這類帶有政

治性的劇集，必定受到黨政力量一定程度的審查和影響，甚至代表之他們的觀點

及態度，否則不可能全國播放。觀后，我覺得此片內容相當客觀及開放，在闡述

九個大國在歷史上出現過的殖民、軍國主義以至戰爭侵略行為沒有大造文章，而

是以客觀的歷史描述一一道出。此外，劇集沒有回避關于蘇共倒台、蘇聯解體的

事實，能將這些歷史事實開放地播放全國人民，我感到黨和政府的重大進步，非

常可喜! 

 

劇集我在今年三月份購買影碟全部看完，在四月中有次到新加坡出差，知道當地

正在播放，馬上感到不是味兒! 心感新加坡政府確實識貨，她們國家雖小，卻無

時無刻推動國民教育，借此為重要材料﹐絕對沒有怠慢。見到偉大祖國的誠意，

別國的積極，我們的特區政府又如何? 我特別將劇集講述的九個國家中最后一

個，亦是當今世人毋庸置疑的超級大國「美國」作為討論的題目。關于「美國」

的兩集筆者前后看了四次，其中一次更是在公司內作為員工集體培訓的材料，播

放及學習了一個早上﹐我認為內裡的道理和原則絕對是一個企業、一個政府須要

好好理解及學習。筆者是一個企業管理者，深明內裡包含的一些重大管治及管理

內容，企業絕對可以借鏡以建立企業價值觀及文化，推動及加強企業管治。同樣

道理，政府管理者、當權者更加須要學習、查找不足之處。美國建國才二百三十

多年便能成就今天的超級大國地位，絕對不是偶然或幸運。該集中提出數個觀

點，很值得我們深究。 

 

當前世界大潮流是知識型及全球化的經濟，我們的特區政府都有同樣口號，但多

少領導人真的明白甚麼是知識型經濟，何為全球化。讓我們看看美國，在美國立

國前，英國已經發明蒸氣機及帶動第一次工業革命，及后阿當斯的富國論及牛頓

光學、力學原理亦相繼出現。但美國是唯一一個國家將發明、創造及知識產權的



保護納進美國的憲法中---是美國至高無上的憲法。林肯總統本身是一個發明家，

他為美國商務部下專利局的正門刻下名句--「專利制度給智慧之火澆上利益的

油」，我們必須好好領悟其中道理，就是這樣環境下出現了像愛迪生的偉大發明

家，發明電力設備，並帶動了以電力為驅的第二次工業革命以至新近可以定為第

三次工業革命的互聯網及資訊科技革命。單說發明、創新，而不將它們形成知識

資產，再進行相關知識產權的保護及策略，我們的發明創新便會荒廢，甚至無條

件地落入對手之中。在全球化經濟下，知識產權在人家手中，誰最終被人打壓不

用說了!那麼我們的政府在這個課題上又做了些甚麼? 多建立一些研究中心及提

供一些研究基金當然並不足夠。 

 

集中訪問的學者提出美國兩大重要的核心價值，亦是至高無上的，它們就是「自

由選擇的權利」和「公平競爭的機會」。也就是這兩個核心價值才產生了反壟斷

的法制，至大羅斯福總統引用反壟斷法將石油大亨洛克菲勒的標準石油公司分

拆，這點可能在洛克菲勒離世時都不太明白為何他經營得一日千里的集團會被社

會及國家如此對待。劇集中的學者說為了維護這兩個至高無上的價值---「自由選

擇的權利」及「公平競爭的機會」，即使要犧牲效率也在所不計。這點剛剛說正

刻下特區政府官員的普遍思維，許多官員都愛以效率為藉口，進行一些沒經深思

熟慮、或充分諮詢和辯論、或通過公開給與市民選擇的權利、或給與企業公平競

爭的機會的政策和計劃。其實「領匯」因司法覆核拖遲了上市，我看不見香港承

受很大的損失，相反司法覆核的過程給社會大眾對法治及行政程序等等上了良好

的一課，故然最后是得大于失。以至「西九」急於上馬，結果推倒重來，也就是

政府官員過分以效率及自身的判斷為先，可能忘記了他們最終是為香港人民服

務，就讓我們多一點自由選擇的權利，為立足香港的大小企業締造公平競爭的機

會。政府馬上會就公平競爭立法，我希望官員們能學習美國這個大國的精神，學

習羅斯福總統的勇氣，為國民制定出至佳的政策及法案。 

 

管治的目的在治理及約束當權的管理者，除需要法律、守則、制度外，更要各方

面的監察以至批評，特首在推動強政勵治的政府，筆者絕對支持，但要實現這個

目的的管治者必須要能「放下身段」、「學懂謙遜和謹慎」，不斷「查找不足」，明

白「只有諍友，才是摯友」這些道理。筆者寄望新一屆特區領導班子及全體公務

員為香港的民主繁榮、穩定及可持續發展共同努力，為香港人民服務! 
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